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Предварительные замечания к контрольным 
цифрам 1929/30 г.

В м ае 1929 г. V С‘езд советов утвердил пятилетку. При про
хождении разработанной Госпланом пятилетки в СНК и на С ‘езде со
ветов по ряду разделов народнохозяйственного плана были приняты 
дополнительные задания. Прошло всего несколько м есяцев со вре
мени утверж дения пятилетки, а  за  это время принят уж е ряд до
полнительных реш ений правительства, которы е по отдельным 
отраслям  значительно увеличиваю т темпы, приняты е в пятилетке. _*,

З а  эти месяцы рассм отрены  детализованны е пятилетние планы 
по лесному и рыбному хозяйству, по цветной металлургии, по хлопко
водству. По всем этим планам намечено значительное увеличение 
пятилетки. По цветной металлургии нам ечается удвоение капиталь
ных вложений против пятилетки и полное удовлетворение к концу 
пятилетки потребности страны  в цветных металлах советского про
изводства. 1 По хлопководству пятилетка долж на бы ть выполнена 
в четы ре года, по рыбному хозяйству продукция, намеченная 
к 1933 г., должна бы ть получена в 1931 г.

Несомненно дальнейш ее увеличение пятилетки будет произве
дено по черной металлургии, нефтедобы че, маш иностроению  и в 
маетности сел.-хоз. маш иностроению  и тракторостроению . Для луч
ш его удовлетворения потребности широких масс несомненно будут 
повы ш ены  так ж е  отрасли легкой промыш ленности.

Более ускоренным темпом, чем пятилеткой намечено, соверш а
ю тся такж е  процессы  коллективизации и совхозного строительства.

С л о в о м ,  д е т а л ь н о е  и г л у б о к о е  р а с с м о т р е н и е  
п е р с п е к т и в  о т д е л ь н ы х  о т р а с л е й  х о з я й с т в  у б е ж 
д а е т  н а с  н е  т о л ь к о  в р е а л ь н о с т и  у т в е р ж д е н н о й  п я т и -  

-  л е т к и ,  н о  и в  т о м ,  ч т о  п о  ц е л о м у  р я д у  о т р а с л е й  э т а  
п я т и л е т к а  б у д е т  п р е в ы ш е н а .

Однако, кроме убеждения нужны доказательства.
Наши враги, как известно, убеждены как-раз в обратном.
Неудачный герой российской, послеф евральской „демократии",

А. Керенский, которы й никак не м ож ет забы ть свое кратковре
менное прем ьерство и главковерхство, 23 мая выступил на очеред-

1 Нужно однако считать, что при общем увеличении темпов всего народного 
хозяйства потребности в цветных металлах также вырастут и импорт в и з в е с т н о й  
части  будет иметь место.
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ном собрании тусклых эмигрантских „Дней" с докладом на тему.
„После XVI конф еренции ВКП “.

В этом  докладе Керенский разделался с пятилеткой очень 
просто, заявив: „Я этого их плана „индустриализации промышлен- 
ностиа и „маш инизации сельского хозяйства" не буду излагать, ибо 
ясно, что ничего из этого плана не выйдет. С практическо-хозяй- 
ственной точки зрения этот пятилетний план — сущий вздор".

Д альш е Керенский пы тается об‘яснить, почему именно реали
зация пятилетки невыполнима. Он говорит: „П реступление Сталина 
не в том, что он хочет индустриализации это задача, давно с та в 
ш ая перед Россией и все ещ е ж дущ ая своего разреш ения. Преет у 
пление его в том, что задача поставлена им вверх ногами. Америка 
показы вает, что индустриализация возможна лишь на фундаменте 
вы соко развитого сельского хозяйства, что ее необходимым и пред
варительным условием является высокий уровень благосостояния 
трудящ ихся. Х озяйственная нелепость большевистской индустриали
зации заклю чается именно в том, что они требую т сначала осущ е
ствления сверх-индустриализации, а  потом уж е аграризации, а не 
наоборот, как это имело место в Америке. Вот почему основанный 
на таких порочных предпосылках план я считаю  практически неосу
ществимым" .

В другом месте Керенский говорит, что „перевооружение сель
ского хозяйства было основной идеей граф а Витте и что эту про
грамму старал ась  осущ ествить Россия в течение всего десятилетня
1907—1917 гг."

Всякий комсомолец легко поймет разницу между тем „перево- 
оруж ением 11 сельского хозяйства, которое .проводилось Россией 
в десятилетие 1907—1917 гг.“ и тем  „перевооруж ением", которое 
происходит в советском  С ою зе сейчас. В царской России перево
оруж алось хозяйство помещиков, кулаков. Именно в этих хозяйствах 
вводилось машинное оборудование, применялись удобрения и другие
агрикультурны е мероприятия.

М ногомиллионная крестьянская м асса нищала и зады халась в 
сетях помещичьей и ростовщ ической кабалы . Т акое перевооруж ение 
сельского хозяйства вело к укреплению  крупного капиталистиче
ского сельского хозяйства и обнищанию широких масс крестьянства .

Теперь ж е мы производим социалистическое перевооруж ение 
сельского хозяйства, направленное к тому, что бы перевести мелкое 
крестьянское хозяйство на рельсы  крупного в порядке коопериро 
вания.

Капиталистическое перевооруж ение сельского хозяйства гонит 
мелкого крестьянина с земли — превращ ает его из самостоятельного 
крестьянина в наемного рабочего. Социалистическое перевооруж е
ние об 'единяет мелкие крестьянские хозяйства в единое социали
стическое крупное хозяйство, которое каждому участнику дает во 
много раз  больше выгод, чем собственное мелкое хозяйство.
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Об этой разнице забы ваю т не только контрреволю ционны е 
социалисты типа Керенского, об этом забы ваю т и правы е элементы 
внутри наш ей партии, недооценивая значение курса на колхозы 
и совхозы и преуменьш ая кулацкую  опасность.

Рассуж дения Керенского о том, что сначала нужно укрепление 
сельского хозяйства, а затем  индустриализация такж е не новы.

Они неоднократно приводились внутри партии анти-индустри- 
алистами ещ е со времени XIV партс 'езда.

Анти-индустриалисты никак не могут понять, что в наших усло
виях нужно одновременно проводить и усиленную индустриализацию  
и реш ительное укрепление сельского хозяйства на базе его соц и а
листической реконструкции. Нам не даны десятилетия для медлен
ной эволю ции хозяйственных форм. Вся хозяйственная обстановка 
показы вает взаимную  зависим ость этих двух процессов.

Конечно, социалистическая индустриализация страны  несовме
стима с капиталистическим ростом сельского хозяйства.

Так как Керенский верит только в возм ож ность роста кап и та
листического кулацкого сельского хозяйства — вся пятилетка для 
него сущий вздор. Тут уже ничего не поделаеш ь.

О пы т последних лет убеж дает нас в огромных возм ож ностях 
социалистической реконструкции сельского хозяйства. Узким местом 
в коллективизации крестьянского хозяйства сейчас безусловно 
являю тся технические возможности и, в первую  очередь тракторы , 
а не организационные возможности.

К рестьянство  уж е подготовлено к массовой коллективизации. 
Можно сказать , что именнб м ассовы е ф ормы  коллективизации 
в частности маш инотракторны е станции и тракторны е колонны, з а 
хваты ваю щ ие целые села и районы, встречаю т наиболее сочувствен
ное отношение крестьянства. В текущ ую  посевную  кампанию  
колхозы дали прирост посевной площади около 3 млн. га и совхозы 
около 0,3 млн. га. Это больш е чем намечалось пятилеткой и сейчас 
уже можно утверж дать, что программа социалистической рекон
струкции, намеченная пятилеткой, будет перевы полнена и сельское 
хозяйство пойдет в уровень с индустриализацией, обеспечивая не-

м ьіш ленностРи°СТ Пр° ДОВОЛЬСТвенных п Р °Д у к т о в  и сы р ь я  дл я  п р о -

к олл ек ти вн ы х х озя й ств *я в л я е'тН ЯНИМ И3 ВаЖНеЙШИХ »’сл ов и й  
и, в п е р в у ю  о ч е р е д ь , СИ,ЬСКОГО

хозяйстпя3101"^"* ^ ° ЛЬ тракторов Для коллективизации крестьянского  
хозяйства подчеркнул ещ е в 1919 г. В. И. Л е н и н .

тпп ”ЕС™  бЫ МЫ ^ ° ГЛИ Д9ТЬ Завтра 100'000 первоклассных тр а к 
торов, снабдить их бензином, снабдить их машинистами (вы пре-

сказал  Г а е т е ' ЧТ°  П0К°  Т  ф ан ™ "» > . ™  с р « » " й  крестьянин сказал  бы: „я за  коммунию* (т.-е. за коммунизм). Но для того что-
оы это сделать, надо сначала победить меж дународную  бурж уазию ,
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надо заставить ее д ать  нам эти  тракторы , или ж е надо поднять 
нашу производительность настолько, чтобы мы сами могли их до
ставить. Только так  будет верно поставлен вопрос.

Крестьянин нуж дается в промышленности города, без нее он 
ж ить не м ож ет, а она в наших руках. Если мы возьмемся за  дело 
правильно, тогда крестьянин будет благодарен нам за  то, что мы 
понесем ему из города эти  продукты, эти орудия, эту культуру. Их 
понесут ему не эксплоататоры , не помещики, а такие ж е товарищ и 
труж еники, которых он ценит чрезвычайно глубоко. Но ценит 
практически, ценит их ф актическую  помощь, о т в е р г а я - и  вполне 
справедливо отвергая—командование, „предписания сверху .

То, что в 1919 г. ещ е было ф антазией, осущ ествляется в пя
тилетием  плане с превыш ением.

По пятилетке намечалось к 1933 г. довести количество тр ак то 
ров в стране до 180.000 штук. В этом числе собственное трак
торостроение давало за  5 лет 91.000 тракторов, из них в по
с л е д н и й  г о д  пятилетки 10.000 тракторов намечалось к выпуску на
заводе Красный Путиловец в Ленинграде, 40.000 на Сталинградском 
тракторном  заводе, 4 - 5  ты с. на Харьковском заводе.

Э та программа собственного тракторостроения будет сильно

превыш ена.
Так, на заводе Красный Путиловец намечалось довести вы ра

ботку до 10.000 тракторов в 1932/33 г. В текущ ем 1928/29 г. вы ра
ботано около 3 000 шт., а на будущий год уж е намечено увеличить
производство до 10.000 шт.

Такой рост представляется реальным при использовании для 
производства некоторы х частей трактора на других незагруж енных 
Ленинградских заводах. Э то  ломает пятилетку тракторостроения, 
и соверш енно правильно ленинградские хозяйственные и плановые 
органы нам ечаю т в конце пятилетия довести выработку завода 
Красный Путиловец до 20.000 тракторов в год. Сталинградский 
тракторны й завод даст такж е значительное превыш ение. По 
плану Сталинградский тракторны й завод должен был вступить 
в работу лишь в последний год пятилетки и дать 40.000 тракторов. 
С троительство завода в текущ ем году ведется таким быстры м тем 
пом, что завод м ож ет бы ть закончен в конце 1930 г. Ускорение 
получается почти на два года. Это значит, что  уж е в 1930/3 г. 
новый Сталинградский завод начнет работать. Считая организацион 
ные недочеты первого года работы , он все ж е  должен дать не менее
10.000 тракторов. В последую щ ие два года завод  должен при лизиться 
к работе на полную мощ ность и д ать  около 70.00 тракторов.

Помимо Сталинградского тракторного завода в 19 9, г. на 
Урале будет приступлено к сооруж ению  второго тракторного завода 
такж е  с вы работкой 40.000 тракторов в год.

1 В. И. Ленин. Собр. сочин., том XVI. стр. 153.
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Судя по опыту Сталинградского завода, Уральский м ож ет быть 
закончен в 1932 г. и последний год пятилетия м ож ет дать тр ак 
торов хотя бы 25%  своей мощности, т.-е. 10.000 тракторов.

При таком разверты вании тракторостроения на указанных 
3 заводах производство м ож ет составить за  пятилетие около 150.000 
тракторов. К этому надо ещ е прибавить производство Харьковского 
завода, который в 1929/30 г. м ож ет дать около 800 мощных 50-силь
ных машин, а к концу пятилетия должен будет дать 5.000. Его 
продукция такж е м ож ет бы ть расш ирена, и по всем заводам  СС СР 
за пятилетие мы сможем иметь вместо 90.000 тракторов — почти 
удвоение этого числа (примерно 160.000 тракторов). Если ввоз 
иностранных тракторов не сокращ ать против намеченного пяти
леткой, а это нужно провести о б я з а т е л ь н о ,-м ы  будем иметь на 
протяж ении пятилетия на 70.000 тракторов больше, чем предусма
тривал пятилетний план.

сем ьдесят тысяч тракторов это  значит дополнительный 
охват примерно 20 млн. га посевов.

Что при этом  особенно важ но — ускоренное разверты вание 
производства тракторов д ает эти тракторы  в ближайшие годы, а не

ч е т ы Г г о Г  П Т " "  Г0Д ПЯТИЛ6ТКИ- Из 90-°00 тракторов в первые 
Д пятилетки намечалось вы пустить 35.000 и 55.000 с н а 

чалом работы  Сталинградского завода в последний год
При намечаю щ емся ускорении плана за  четы ре года будет про- 

изведено „коде 80.000 тракторов „  стодько ж е  в последний год
Каждый знаю щ ий условия роста наш его сельского хозяйства

зяТ тМвае и Л Я Г 6 ° ГРОМНОе ЗНаЧеНИе ЭТ°  ИМ6еТ И АЛЯ вельского хозяйства и для всего народного хозяйства

= = , =

мошность ^ а в о д о в ^ а с г е ^  бь/стрее/ ч ем ^ ьГ у ч эты в е /л ,/* 3^ ^ ™ 61111̂  
Ряд новых заводов должен бы ть готов раньш е сроков уста- 

п Г е емНуНрЬо СПЛаН0^  ЕСЛИ М0ЖН°  ТраКТ°  —  построить в З г о д а ,  
в 193Ш 2 рТОВСКИИ 3аВОД 0еЛ,' ХО3- машин МОЖет бь,ть закончен лишь 

Нужно’ ускНоеп Г ДОМ^-п ол утора  раньш е? Этого нужно добиться, 
ства. Это одно из Т6МП машинного вооружения сельского хозяй- 

Только крупная Н6ИШИХ УСЛОВИЙ выполнения пятилетнего плана, 
хозяйство. Поэтому н е ИЯдустРия м ож ет перевооруж ить сельское 
стриализации страны з а д а ч Г ^ ™  пРотивопоставлять задачу инду- 

Социалистическая кру„„ая° Г Г Н° В,,еНИЯ сельското ^ „ й с т в а ,  
создать машинную базу для „ Р„ Р° " ■ 'шлен™ сть, “ ™ ь к о  она м ож ет 
ства в сельском козяйстве. социалистического производ-

полниТ„°ЛВ.КО ДЛЯ. Т н ' КТ°  ЭТОГ°  Не " “ " « в о т ,  наш а п я т и л е т к а -  „евь,-
совер ш е„И„ ВЛЛОР ”  Н“ С Же д а л е к о  в ш е  н е  за к о н ч е н н ы й  и н е -  

ер ш ен н ь ш  п л ан  с т р о и т е л ь с т в а  со ц и а л и зм а , к о т о р ы й  р е а л ь н о
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осущ ествляется в жизни. Развитие это соверш ается настолько бы стро, 
что мы на ходу должны корректировать планы, исправлять их.

Но если наш а пятилетка не только вы полняется, но и пере
выполняется, если мы ее по целому ряду отраслей уж е пересмотрели 
в сторону увеличения,— то  не является ли эта  пятилетка минима
листской? Не нужно ли снова приступить к ее  генеральному пере
смотру?

Руководителям плановой работы  неоднократно приходилось 
отм ечать, что пятилетку д аж е после утверж дения С 'ездом Советов 
нельзя рассм атривать как законченны й план, не подлежащий кор 
ректированию . Наоборот, работа по уточнению и корректированию  
пятилетнего плана должна вестись непрерывно. По важнейш им 
отраслям  хозяйства проводится более углубленная проработка планов 
реконструкции. При более конкретном изучении отдельных проблем 
выяі іяю тся дополнительные резервы , которы е ранее не были учтены. 
Поэтому годовые контрольны е цифры народного хозяйства должны 
учесть все новые явления, которы е вносят изменения в годовые 
отрезки  пятилетнего плана. Н екоторы е д аж е значительные изм ене
ния плана вовсе не опорачиваю т пятилетку.

В есь вопрос в том, по какой линии идут эти  поправки. Идут ли 
они по линии укрепления основных установок плана или по линии 
сры ва этих установок? О тстаем  мы о т  выполнения хозяйственных 
задач или опереж аем  их выполнение во времени?

Это первый и основной вопрос, который мы долж ны ставить 
каж ды й год при составлении очередного годового плана. О твет на 
этот центральный вопрос для предстоящ его хозяйственного года
можно дать уж е сейчас.

П о  в с е м  в а ж н е й ш и м  р а з д е л а м  х о з я й с т в е н н о г о  
п л а н а  м ы  и д е м  н е с к о л ь к о  в ы ш е  т е м п о в  у т в е р ж д е н н о й  
п я т и л е т к и ,  е с л и  н е  п р о и з о й д е т  к а к и х - л и б о  к р у п н ы х  
в н е ш н и х  о с л о ж н е н и й .

Уже сейчас можно сказать, что и второй год пятилетия намечен 
вполне реально, что  темпы  индустриализации страны  и роста социа
листических элементов, по всей вероятности, будут не только 
выполнены, но и перевыполнены.

О становимся на главных разделах контрольных циф р народного 
хозяйства на 1929/30 г. и преж де всего на тех дополнительных 
резервах, которы е не учтены  полностью  в пятилетке и которы е 
постепенно будут вы являться как при составлении годовых кон
трольных цифр, так  и при составлении детальны х пятилетних планов 
по отраслям.

К этим резервам  относятся:
\1 1) ускорение строительства заводов, намеченных в пятилетке,

2) полная нагрузка сущ ествую щ его оборудования в результате  
рационализации и реконструкции;

3) переход на беспрерывное производство.

Предварительные замечании к контрольным цифрам 1929/30 г. 13

В итоге мы получаем дополнительный рост продукции, рост 
прибылей, рост рабочей силы, общ ее улучшение народного хозяйства.

Выше мы уж е говорили о том, как ускорение реконструкции 
сущ ествую щ их заводов и строительство  новых резко  изменяет 
производство тракторов, этого важ нейш его орудия социалистической 
реконструкции сельского хозяйства.

Пример Сталинградского тракторного завода отню дь не является  
единичным. То, о чем мы говорили, чего добивались, становится 
фактом. Если в предыдущие годы, как общ ее правило, строительство 
тянулось дольше непомерно больших сроков, установленных в планах, 
то  теперь мы подошли к переломному моменту.

В планах приняты  определенные сроки, а в жизни их удается 
опереж ать. З а  несколько лет мы уж е накопили значительный опыт. 
Привлечение иностранных экспертов и ш ирокое применение м е
ханизации строительства приводят к значительному улучшению 
строительных работ и, в частности, темпов работ и это не только 
в промышленном строительстве, но и в ж елезнодорож ном строи 
тельстве, а такж е  и в других отраслях. Сущ ественное значение будет 
иметь ускорение окончания Туркестано-С ибирской ж елезной дороги.

По плану сквозное движ ение на Туркестано-Сибирской железной 
дороге должно было начаться в конце 1930 г. При удерж ании 
взятого теп ерь  темпа строительства, движение м ож ет бы ть откры то 
в середине лета 1930 г., и уж е в будущем году хлеб из Сибири 
м ож ет бы ть доставлен в С редню ю  Азию с перевозкой на неболь
шом участке на автомобилях. Уже сейчас линия закончена до 
Алма-Аты.

Как вы даю щ ееся по бы строте строительство  можно отметить 
постройку элеватора на ст. Целина высотой 38,6 метров в 19 дней

уже н Т ™ Г  ^  М6НЬШе ° ДН° Г°  стР °” тельного сезона мыуже научились строить очень крупные сооруж ения.
В промышленном строительстве сейчас идет серьезн ая  подго

товка к ускорению  темпа строительства крупнейших предприя
тии. Социалистическое соревнование и здесь д ает  значительные 
результаты .

И з наиболее крупных строительств можно указать  на возможное 
ускорение окончания металлургических заводов.

Кузнецкое (Тельбесский завод) строительство  приняло на себя 
обязательство дать первый чугун не через 3,5 г., а через 2 5 г 
т ,е .  не позднее 1 октября 1931 г. О бязательны м  условием является 
полная готовность электрической и воздуходувной станции к этому же 
времени, т.-е. к моменту ускоренного пуска первой домны и первой 
°этар еи  коксовых печей.

Все новострою щ иеся металлургические заводы  по пятилетке 
намечались к пуску в производство в последний год пятилетки. Если 
только на один год ускорить строительство этих гигантов — про- 

укция чугуна в пятилетие значительно увеличится.



14 Э. И. Квирит

Ускорению темпа строительных работ, помимо улучшения ор га
низации дела и механизации строительства, пом ож ет та к ж е  переход 
на непреры вное производство строительны х работ.

Конечно, такое  уплотнение строительной программы во времени 
требует такж е усиления финансирования. Так например, чтобы вы дер
ж ать принятый сейчас на Турксибе темп строительства, надо прибавить 
в текущ ем  году 7 млн. руб., то  ж е Т ракторострою —около 3 млн. рублей.

Э то находит свое отраж ение на об'еме капитального строитель
ства на 1929/30 г., о чем речь будет несколько ниже.

Главный вывод из опы та капитального строительства последних 
лет сводится к тому, что мы уж е научились строи ть  крупнейшие 
производственные гиганты в 2—3 г. Это значит, что ряд крупнейших 
строительств, которы е в пятилетием плане имелись в виду закончить 
в 4—5 лет должны бы ть закончены раньш е намеченных сроков. 
Для 1929/30 г. в отношении заводов, которы е уж е начаты  строитель
ством в предыдущие годы, это значит ускорение темпа и увеличение 
размера вложений.

Если по техническим условиям строительство  м ож ет бы ть 
закончено в один год, то  нельзя растягивать работы  на два года по 
ф инансовым соображ ениям. Лучше отлож ить начало строительства 
ряда других заводов на один год, чем растягивать окончание 
строительства уж е начатых заводов.

К этому необходимо ещ е прибавить следую щ ие соображ ения 
относительно готовности проектов нового строительства. С ущ ествует 
закон, по которому в строительны й план могут бы ть внесены лишь 
такие сооруж ения, по которым им ею тся утверж денны е проекты . 
О днако, от закона до проведения его в ж изнь чащ е всего расстояние 
не малое. Это особенно относится к данному случаю. В прошлом 
году мы ещ е не могли треб овать  точного применения указанного 
закона. В статье  „О сновны е вопросы плана капитального строи
тельства на 1928/29 г.“ мы писали:

„Таким образом, следовало бы поставить требование, чтобы 
к 1 января соответственного года были утверж дены  проекты  по всем 
строительствам , вклю чаемым в план текущ его года. П ред 'явить такое 
требование в 1928/29 г. мы ещ е не можем.

Положение в промыш ленности по сравнению  с 1927/28 г. значи
тельно улучшилось, но все ж е по справкам  ВСНХ к і  января 1929 г. 
по сою зной промышленности будет утверж дено всего 74°/о проектов 
и к 1 м а я —97°/о“. 1

В действительности получилось хуже. К 1 мая, когда С ГО 
рассматривал доклад ВСНХ о строительствах, не имеющих закончен
ных проектов, то по одной сою зной промыш ленности таких строи
тельств оказалось 25°/0, а по республиканскому строительству даже 
не удалось получить необходимых данных.

1 „Контрольные цифры народного хозяйства на 1928/29 г.“ , стр. 118.
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К апитальное строительство в 1928 г. в значительной части 
ведется попреж нему без законченных проектов.

Это огромное зло, но и в предстоящ ем году нам придется для 
некоторых строительств допустить некоторы е послабления, внеся 
в строительство максимальную плановость.

Как общ ее правило нужно добиваться, чтобы в контрольны е 
циф ры  вносились лишь строительства, на которы е им ею тся оконча
тельны е проекты . В виде исключения придется вклю чать в план 
и строительства, по которым имею тся утверж денны е эскизные 
проекты.

О бщ ая схема нам представляется в следую щ ем виде.
Ежегодно в контрольных цифрах народного хозяйства преду

см атриваю тся значительные суммы на проектирование, без включения 
проектируемых сооруж ений в перечень строительны х об'ектов. 
К началу строительства м ож ет бы ть приступлено лишь по утвер
ждении окончательного проекта. Однако, в отдельных случаях мож ет 
бы ть приступлено к подготовительным работам  по строительству 
при утверж дении эскизных проектов. К подготовительным работам  
относятся такие, как проведение под'ездных путей, жилищное строи
тельство, необходимое для самого строительства, подготовка м еста, 
заказ оборудования в том случае, если оно точно определено в 
эскизном проекте, так  как производство оборудования треб ует  до
вольно длительных сроков. Вместе с тем этот год долж ен быть 
годом основательной работы  по проектировке таким образом, чтобы  
к следующему году был готов не только окончательно утверж денны й 
проект, но чтобы  были готовы все рабочие чертеж и. Тогда уже 
следую щий строительны й сезон м ож ет бы ть проведен во всеоружии. 
С реднее довольно крупное сооруж ение миллионов на 15—20 мы 
можем вполне кончать в два строительны х сезона, если принять 
указанный порйдок Один год при этом условии мож ет бы ть подготови
тельным, а второй — годом, в котором строительство  развивается 
полным темпом и в этом ж е году кончается. К этому мы технически 
сейчас подготовлены. Конечно, более крупные сооружения, оче
видно, потребую т 3 лет, а в исключительных случаях и больш е.

Сказанное о строительстве новых заводов в полной м ере отно
сится к реконструкции сущ ествую щ их предприятий. Э та реконструк
ция в большинстве случаев обозначает коренную  перестройку 
сущ ествую щ их предприятий. Так, стоим ость нового крупного м етал
лургического завода м ощ ностью  в 650 ты с. тонн в год определяется
в 190 млн. руб. а Реконструкция среднего старого  металлургического 
завода по Ю гостали обходится от 40 до 80 млн. руб. В реконструк
цию м еталлообрабаты ваю щ их заводов та к ж е  вклады ваю тся огромные 
суммы. По пятилетке на перестройку заводов ГО М ЗЫ  намечается 

3-б млн. руб. Вложения на реконструкцию  завода К расный Пути- 
ловец, составляю т 49 млн. руб. Эти примеры характерны  и для 
пРочих отраслей промышленности. О тсю да понятно громадное зн а
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чение правильной проектировки реконструкции сущ ествую щ их заво 
дов, правильной их специализации для наиболее эф ф ективной за 
траты  капитала. Нужно отметить, что до сих пор в этой  части 
обстоит наиболее неблагополучно.

При рассмотрении контрольных циф р на 1928/29 г. руководители 
промыш ленности и руководители плановой работы  отмечали ф актиче
ское отсутствие законченных планов реконструкции по важнейшим 
отраслям  промышленности. Таким образом, за последние несколько 
л ет  вложения в сущ ествую щ ие предприятия производились не всегда 
достаточно рационально. Уже сейчас можно указать на неправильные 
проектировки в области паровозо-и вагоностроения. П озднейш ие п ере
счеты  показали, что в пятилетие на существующих заводах даж е с 
прекращ ением  производства на некоторых из них и при некоторой 
реконструкции других заводов потребность страны  в паровозах м ож ет 
б ы ть  удовлетворена. В отношении вагонов представляется такж е воз
можным удовлетворить потребность страны  без постройки намечен
ных в пятилетке новых вагоностроительных заводов. По ориентиро
вочным подсчетам потребность НКПС в паровозах и вагонах см ож ет 
бы ть удовлетворена и в пятилетии 1933/34-1937/38 гг. без постройки 
новых заводов. П роверка РКП состояния судостроительных трестов 
показала крайне недостаточное использование сущ ествую щ его обо
рудования этих трестов, возм ож ность значительно большей нагрузки 
судостроительных заводов, следовательно, и значительно больш его вы 
пуска судов, чем это было намечено в пятилетке без дополнительных 
капитальных вложений. Пример „Красного П утиловца", который уж е 
в предстоящ ем году смож ет дать 10,000 тракторов, в то время как по 
ранее намеченному плану разверты вание до 10 000 должно было иметь 
место лишь в 1932 г., показы вает, в какой мере у нас до сих пор 
недостаточно нагруж ено оборудование существую щ их предприятий 
в какой мере мероприятиями по рационализации и реконструкции, 
заводов можно расш ирить их производственную  мощность. В наших 
условиях этот вопрос приобретает ещ е специф ическое значение, так  
как в последние годы нам приходилось преодолевать не только 
консерватизм, неповоротливость, отсталость определенных техниче
ских кругов, но приходилось преодолевать в работе по правильному 
использованию и расш ирению  отраслей народного хозяйства страны  
вредительскую  работу представителей враждебных нам классов.

Вредительская работа в народном хозяйстве велась в гораздо 
более широком масш табе, чем это  до сих пор представляется мно
гим хозяйственникам-коммунистам и честным советским специалистам.

ели в период ш ахтинского дела и после него нередко приходилось 
слыш ать жалобы коммунистов-хозяйственников на то, что у них 
„дезорганизую т" работу арестом  отдельных, изобличенных во вре
дительстве специалистов, то теперь приходится констатировать, 
что  некоторы е вредители, занимавш ие довольно видные технические 
и руководящие посты, слишком долго оставлялись на свободе.
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Классовая борьба—вещ ь ж естокая . З а  границей раб о таю т орга
низации крупнейших капиталистов, имущество которых у нас нацио
нализировано. С поддерж кой капиталистических стран они тратят 
огромные деньги на подкуп специалистов, работаю щ их у нас. Ч ащ е 
всего специалист-вредитель принадлеж ит к кадру вы сш его команд
ного состава старой  капиталистической промыш ленности и крепкими 
узами был связан с капиталистическим миром, получая многоты
сячные оклады и тантьем ы . Многие из них были та к ж е  акцио 
нерами.

В последнее время в ряде отраслей работа  вредителей сводилась 
к тому, чтобы преуменьш ать производственную  возм ож ность сущ е
ствующ их заводов, раздувать капитальны е затраты  в таких о тр а с 
лях, где это менее всего  нужно, и задерж и вать капитальны е затраты  
в других — способствовать неравномерному развитию  отдельных 
частей народного хозяйства с таким расчетом , чтобы в резул ьтате
создавались узкие м еста.

Эта работа вредителей была тем  более опасна, что она прово
дилась не только на заводах и в трестах, но и в высших руководя
щих хозяйственных органах. В редительские организации стремились 
портить наш и планы по отдельным отраслям.

П реимущ ества планового хозяйства огромны, если планы соста- 
влены правильно. Если бы вредителям удалось провести вредитель
ский план — это привело бы к серьезны м  хозяйственным потрясениям. 
Поэтому необходимо особенно внимательно отнестись к планам 
реконструкции крупнейших трестов и отраслей промышленности. 
С пециалисты  - вредители, опираясь на свой большой опы т работы  
и авторитет в среде более молодых специалистов, часто могли ока
зы вать  влияние на вполне честных советских специалистов. Вреди
тельство, технический консерватизм  нередко преподносится как 
строго научное обоснование. О пасения производственного риска 
такж е часто приводили к проектировкам с очень большими р езер 
вами. С таким положением нуж но покончить.

Правильное и полное использование сущ ествую щ его оборудо
вания является очень крупным дополнительным резервом  для уско
рения наш его роста. Каждый день приносит здесь новые возмож 
ности. Технический прогресс развивается непрерывно. Мы так  
отстаем  на этом  ф ронте, что догонять здесь нужно форсированным 
темпом. /

Э ти задачи особенно резко  ставят вопрос о технических кадрах. 
Необходимо энергичное вы движ ение более молодых кадров, не за 
раженных скептицизм ом  и техническим консерватизмом, способным 
учиться у европейской и американской техники и проявлять инициативу.

В числе резервов дополнительной производственной мощности 
особо следует сказать  о непрерывном производстве.

Нужно отдать должное инициаторам этой идеи—работникам ВСНХ 
и т. Ларину, который сумел ярко поставить вопрос и перед V С‘ез-

. Плановое хозяйство" № 7. ^
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дом С оветов и в печати. П ереход на непрерывную  производствен
ную неделю  и почти непрерывный производственный год затр аги вает  
целый ряд крупных производственных, организационных и бытовых 
вопросов. И м еется не мало препятствий для его проведения—однако, 
все это отступает перед огромными производственными выгодами, 
которые получаю тся от перехода на непреры вное производство. П о
этому ш ирокая советская общ ественность встретила эту идею весьма 
сочувственно. Не дож идаясь реш ения вопроса в государственном 
м асш табе, целый ряд предприятий проявил самостоятельную  ини
циативу в деле перехода на непреры вное производство. Однако, 
такой сам отек допустим лишь на первых порах, для проверки опыта. 
Переход на непреры вную  неделю м ож ет выполнить свою  роль до
полнительного производственного резерва  лишь при плановом про
ведении его в общ егосударственном м асш табе. Поэтому с пред
стоящ его 1929/30 г. переход на непрерывное производство должен 
проводиться в плановом порядке с учетом результатов в контроль
ных цифрах. П лановое хозяйство не допускает случайных скачков, 
даж е в том случае если они ведут к более быстрому исполнению 
плана в отдельных его частях.

В настоящ ее время уж е имею т место случаи, когда непреры вное 
производство строительны х работ сры вается за  недостатком  строи 
тельны х материалов.

В контрольных цифрах на 1929/30 г. должно бы ть точно уста
новлено, какие отрасли, в каком об'еме переводятся на непреры в
ную неделю чтобы  связать  концы с концами и не допускать заскоки 
в отдельных производствах, которы е могут кончиться срывом. Как 
известно, переход на непреры вное производство может дать значи
тельное увеличение выпуска продукции без производства новых к а 
питальных затр ат  или при минимуме этих затрат.

Это значит, что переход на непреры вную  неделю  м ож ет дать 
при тех ж е капитальных затр атах  увеличение продукции или ж е, 
при известном сокращ ении капитальны х вложений, намеченную  про
дукцию.

Следовательно, в одном случае переход на непреры вное произ
водство м ож ет быть использован для экономии капитальны х влож е
ний, в другом ж е — для значительного увеличения продукции против 
размеров, намеченных пятилеткой.

Мы считаем, что в 1929/30 г. переход на непрерывное произ
водство долж ен бы ть использован в обоих направлениях исходя из 
учета реального полож ения в каж дой данной отрасли.

Вопрос этот долж ен бы ть основательно проработан ВСНХ, 
а такж е другими хозяйственными органами и всей, системой плано
вых органов. Необходимо н ачать  преж де всего с лимитных отраслей 
народного хозяйства. Такими являю тся топливная и сы рьевая о т 
расли промышленности, а такж е промыш ленность строительных м ате
риалов.
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П реж де всего здесь нужно учесть, какое количество топлива 
и промыш ленного сы рья мож ет дать переход на непреры вную  н е
делю , оставаясь в рамках проектировок пятилетки и учитывая п р о 
изводственны е итоги 1928/29 г. Получив таким образом  дополнитель
ное количество топлива, сы рья и строительных материалов, нужно 
учесть, какие отделы перерабаты ваю щ ей  промышленности и строи
тельства и в каком об 'ем е можно перевести на непреры вное про
изводство.

По больш инству сырьевых и топливных производств ведутся 
уж е подготовительные работы  к переводу на непреры вное произ
водство. По расчетам  Главчермета, добыча железных руд в 1929/30 г. 
с переходом на непреры вное производство может дать дополнитель
ный рост на 7% , по Ю гостали по углю —на 5% . Тов. Ломов в своей 
статье , посвящ енной вопросу о переходе на непреры вное производ
ство, указы вает, что по Донуглю  представляется возм ож ность полу
чить примерно 10%  роста при полном осущ ествлении непрерывного 
производства. Эти отрасли в известной мере являю тся лимитными 
для многих других отраслей . Больш ой рост продукции м ож ет бы ть 
получен так ж е  по таким строительны м материалам, как цемент, 
кирпич, стекло, алебастр , черепица и т . д., в результате чего м ож ет 
бы ть смягчен деф ицит в строительных материалах.

По некоторым наиболее дефицитным товарам  как чугун непре
рывное производство уж е введено, почему дальнейш ее увеличение 
продукции здесь возмож но лиш ь за  счет рационализации процесса 
производства и его расш ирения.

Для того, чтобы эти отрасли могли итти вровень с ростом про
дукции, получаемой от непреры вного производства, требуется  увели
чение капитальны х вложений.

О брабаты ваю щ ая промышленность м ож ет перейти  на непре
рывное производство почти во всех отраслях. При этом в тех  от
раслях где им еется достаточно сы рья, непреры вное производство 
д ает  дополнительную  сверх плана продукцию , а в тех, где сы рье не 
позволяет дополнительно расш ирять производство, можно получить 
экономию на капитальных вложениях.

В некоторых отраслях, работаю щ их на дефицитном сы рье, где 
наличное сы рье м ож ет бы ть переработано на действую щ их за в о 
дах без перехода на непреры вное производство, этот переход все 
ж е  частично м ож ет быть произведен за  счет прекращ ения произ
водства на наиболее изношенных и нерентабельны х заводах.

Вопрос отбора лучших заводов и прекращ ения производства 
на худших м ож ет бы ть поставлен не только для отраслей, не мо
гущих расш ирить производство из-за недостатка сы рья, но и для 
производств, продукция которы х по условиям ры нка не м ож ет бы ть 
особенно расш ирена. К таким производствам относится, например, 
бутылочное. Об этом конкретно говорит обращ ение рабочих Уршель- 
ского стеклозавода о переходе на непреры вное производство.

О*
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Таким образом, переход на непреры вное производство ставит 
целый ряд общих народнохозяйственных вопросов, заставляет под 
этим углом пересм отреть вопрос о капитальных влож ения^ по от
раслям для соответствую щ ей перегруппировки.

Мы здесь не затрагиваем  целый ряд культурных, бытовых во
просов, которые должны быть поставлены  в этой связи. Но уж е 
сейчас ясно, что например в области торговли праздники должны 
бы ть так ж е  отменены.

Наш а торговая сеть  крайне перегруж ена. О бслуживание по
требителя плохое. Приходится на каж дую  покупку затрачивать много 
лишнего времени. Н епрерывную  торговлю , с удлинением ее часов 
следует ввести  в городах полностью  для того, чтобы использовать 
сущ ествую щ ую  торговую  сеть  для улучшения обслуж ивания п отре
бителя. На ряде работ в транспорте  непрерывное производство 
такж е  м ож ет дать хорошие результаты .

В производстве сельскохозяйственного сы рья непреры вное п ро
изводство не м ож ет дать результатов. Сбор хлопка, свеклы, подсол
нуха и т. п. зависит от другого сложного комплекса причин. Поэтому 
в отраслях, перерабаты ваю щ их сельскохозяйственное сы рье, мы не 
можем получить добавочную продукцию против пятилетнего плана 
в результате перехода на непреры вное производство.

Стало бы ть значительное количество отраслей промыш ленно
сти не д ает дополнительной продукции без увеличения капиталь
ных вложений или в сы рьевую  базу, или непосредственно в промы
ш ленность (черная металлургия).

Сейчас ещ е нельзя точно сказать, какой ж е дополнительный 
прирост промышленной продукции можно получить в 1929/30 г. от 
перехода на непреры вное производство. Н екоторы е предваритель
ные подсчеты позволяю т рассчиты вать на 3—4°/0.

В какой ж е мере указанны е выш е дополнительные резервы  
сказы ваю тся на контрольных циф рах 1929/30 г.?

По промышленной продукции ВСНХ это д ает  возможность з а 
проектировать дополнительный против пятилетки рост.

В пятилетие на 1929/30 г. намечен рост в 21,8°(0. П редвари
тельны е подсчеты позволяю т сейчас говорить о циф ре примерно 
в 30—35%. Увеличение это идет преимущ ественно по группе А, так  
как размер продукции в важнейш их отраслях группы Б  (текстильной, 
сахарной) ограничен сырьевыми лимитами, но и тут, вместо зап ро
ектированного пятилеткой прироста в 18% , можно уж е говорить 
о 22 — 25%.

При этом необходимо добиться максимального расш ирения про
дукции предметов домаш него обихода (кровати, мебель, примуса, 
часы  и т. п.) и таких предметов ш ирокого потребления, как радио, 
принадлежности спорта, ф ото  и т. д. Инициатива в постановке этих 
производств им еет очень больш ое значение. Расш ирению  этих про
изводств в 1929/30 г. должно быть уделено особое внимание.
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У казанное выше ускорение темпов выполнения пятилетнего 
плана, ускорение строительства — вы зы вает необходимость увеличить 
в 1929/30 г. план капитального строительства.

В 1928/29 г. будет выполнено капитальных строительств без 
электростроительства на сумму в 1.650 млн. руб. На 1929 30 г. нам е
чалось по пятилетке 2.360 млн. руб.

П редварительны е директивы ВСНХ его органам по составлению  
контрольных циф р на 1929/30 г. намечали капитальных вложений 
по планируемой ВСНХ промышленности на сумму в 2.600 млн. руб., 
т.-е. на 250 млн. руб. больше, чем это предусмотрено в пятилетке. 1 
Увеличение это приходится главным образом  на металлургическую 
промышленность (800 млн. руб. вм есто 670 млн. руб. по пятилетке), 
при чем оно достаточно обосновано необходимостью ф орсировать 
строительство крупнейших м еталлозаводов и сы рьевой базы  как для 
черной, так  и для цветной металлургии. Вместе с тем  особо тщ а 
тельному рассм отрению  подлеж ат вложения в маш иностроение. 
У нас до сих пор нет планов реконструкции крупнейших маш ино
строительных заводов. Затрачивая на них еж егодно огромные сред
ства, мы не имеем твердой уверенности в том, что деньги вклады 
ваю тся наиболее целесообразно.

Если сейчас нельзя говорить, что  в металлообрабаты ваю щ ую  
промыш ленность вклады ваю тся лишние деньги и что эти вложения 
можно сократить, то  следует добиться, чтобы эти вложения пошли 
наиболее целесообразно и дали быстры й и полный производствен
ный эф ф ект . По остальным отраслям промышленности ВСНХ при
держ ивается наметок петилетки с увеличением резервов с 25 млн. руб. 
до 200 млн. руб.

Уже сейчас можно сказать, что по ряду отраслей и преж де 
всего — по топливной эти вложения недостаточны . ВСНХ для по
следней включил в пятилетку 460 млн. руб. Но ведь при утверждении 
пятилетки СНКомом были даны директивы увеличить добычу по 
нефти, углю и торф у. Программу по неф ти  придется ещ е потому 
расш ирить, что количество тракторов и автомобилей растет  сверх 
пятилетки. В пятилетке намечалась добыча нефти в 1932 33 г. 22 млн. 
тонн СНК повысил задание до 23,5 млн. тонн, а теперь приходится 
повы ш ать до 26 млн. тонн.

Поэтому на будущий год вместо 470 млн. руб. по пятилетке в 
топливную пром ы ш ленность придется вложить значительно больше 
средств (около 550 580 млн. руб.). Н ельзя такж е  принять проектировку 
ПЗУ ВСНХ по строительны м  материалам. По пятилетке намечалось 
дать 180 млн. руб.— ПЗУ ВСНХ ж е сокращ ает вложения до 155 млн. руб. 
М ежду тем, при наличии деф ицита по ряду стройматериалов и ро 
сте строительства сверх пятилетки следовало бы не сокращ ать вло-

1 Статья была написана тогда, когда еще не было последних цифр ВСНХ. 
дающих уже не 2.600 млн., а 3.000 млн. руб. с лишним и близко подходящих к на
меткам Госплана, сделанным в июне—июле.
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О собое расш ирение получаю т так ж е  ф ормы  производственной 
смычки, главным образом  по линии контрактации. Выполнение 
контрактации в 1928/29 г. идет та к ж е  на много выш е плана. 
К онтрактация на будущий год долж на бы ть ещ е более ф орсиро
вана с значительным превыш ением намеченных в пятилетке м ас
ш табов.

Н аиболее остро в сельском хозяйстве на будущий год стоят 
вопросы скотоводства. По данным весеннего опроса количество скота 
в текущ ем году несколько сократилось. Нужно, однако, оговориться 
что этот  м атериал является крайне спорным и охваты вает весьма 
незначительную  часть крестьянских хозяйств и поэтому едва ли мо
ж ет бы ть распространен  на все сельское хозяйство в целом. Все ж е 
ряд кон‘юнктурных показателей  по отдельным районам говорит об 
очень значительной продаж е скота, почему в некоторы х местах не 
исклю чена возможность некоторого его сокращ ения. Поэтому в кон
трольных цифрах на будущий год долж ны быть предусмотрены спе
циальные мероприятия по под‘ему скотоводства. Эти мероприятия 
в частности должны предусм отреть значительный рост государствен
ных скотоводческих совхозов, а такж е совхозов и кооперативных и 
коллективных ферм  по молочному хозяйству в районах крупных го 
родов, исходя из задачи полного удовлетворения потребности этих 
городов в молочных продуктах. В ряде городов в этом  направлении 
уж е сделаны значительные шаги. Необходимо эти меры максимально 
ф орсировать.

Все сказанное ставит вопрос о необходимости значительного 
увеличения финансирования сельского хозяйства и в первую  оче
редь, его социалистического сектора.

Таким образом  и по линии промышленности (капитальное строи
тельство), и по линии сельского хозяйства (строительство крупного 
социалистического сельского хозяйства) мы получаем увеличение р а з 
мера капитальных вложений против пятилетки, а следовательно и 
необходимость дополнительного финансирования.

Из каких ж е источников могут бы ть получены эти дополнитель
ные финансы ? Затрудняясь сейчас более подробно проанализиро
вать весь финансовый план народного хозяйства на предстоящ ий 

’ год мы ограничимся лишь рассм отрением  той части финансовых во
просов, которы е связаны  с госбю дж етом , поскольку значительная часть 
госбю дж ета направлена на ф инансирование народного хозяйства. 
Теперь уже выяснилось, что госбю дж ет за  1928/29 г. будет выпол
нен с превыш ением на 100 млн. руб. и составит сумму, примерно, 
7.850 млн. руб. государственных доходов. По утверж денной пяти
летке, госбю дж ет на 1929/30 г. составляет 9.200 млн. руб., что  д ает 
рост против госбю дж ета 1928/29 г. на 19%- С ейчас уж е установлено, 
что этот разм ер бю дж ета для предстоящ его года является  недоста
точным и он проектируется в сумме около 10 мрд. руб. Соверш енно 
необходимо дополнительное ф инансирование по линии промышлен
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ности, сельского хозяйства и культурного строительства. Помимо 
этого необходимо такж е увеличение расходов по некоторы м другим 
статьям. По линии административно-управленческих расходов о ста
ю тся проектировки пятилетки.

По какой ж е  линии можно получить для бю дж ета сверх уста
новленных в пятилетке эти дополнительные суммы? Наркомфин 
выступил с проектом дополнительного обложения промыш лен
ности. Он предлагает принять снижение себестоим ости в 8% . а 
снижение отпускных цен в 1,8%  и полученную от этого разры ва 
между сниж ением  себестоим ости и снижением цен сумму, при
мерно, в 400 млн. рублей засчитать в приходную ч асть  бю дж ета. 
Таким образом, изыскание дополнительных бюджетных источников 
подводит нас вплотную к вопросу ф инансового плана промыш ленно
сти, политики снижения себестоим ости и промышленных цен в буду
щем году. Однако, было бы сейчас неправильным предреш ать вопрос 
так, как это  делает Наркомфин. Мы исходим из того положения, 
что на будущий год промышленности необходимо пред 'явить ж есткие 
требования по усилению снижения себестоимости. В текущ ем году 
плановое задание по снижению  на 7%  промыш ленностью  полностью 
не будет выполнено. Это сейчас уж е можно считать доказанным. 
Неполное снижение себестоимости нужно отнести в значительной 
мере за  счет организационных недочетов в работе, поэтому допол
нительно к заданию  по снижению  себестоимости, намеченному на 
1929 30 г. пятилеткой, необходимо прибавить то недовыполнение, ко
торое имеет место в текущ ем  году. Поэтому мы считаем п ра
вильным д ать  промыш ленности на будущий год задание снижения 
себестоимости, примерно, на 10%  или даж е выше. Д остигнуть этого 
снижения вполне возможно, судя по достиж ениям третьего  квартала 
истекаю щ его года. Ч то  касается политики сниж ения отпускных 
цен промышленности, то  в отнош ении средств производства (машин, 
материалов, сы рья и т. п.) необходимо строго придерж иваться р а з 
меров снижения цен намеченных в пятилетием плане.

Что касается ряда предметов широкого потребления, как на
пример текстиль, сахар и др., то  по условиям состояния рынка и ф и
нансового положения промышленности общ ее сниж ение отпускных 
цен в предстоящ ем году можно и не проводить в таких размерах, 
как это намечено пятилеткой, особенно в первую половину года. 
Таким образом, мы допускаем возм ож ность использования разры ва 
между снижением себестоимости и снижением отпускных цен, однако, 
в настоящ ее время до более конкретного рассм отрения ф инансового 
плана промышленности было бы неправильно учиты вать эти суммы 
как дополнительный доход бю дж ета.

Если капитальное строительство промышленности против пяти 
летки будет увеличено на 300 млн. руб., то  это значит, что и план ф и 
нансирования долж ен быть увеличен в большей мере, чем это в на
стоящ ее время предусмотрено в бю дж ете. Вот почему мы считаем
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предлож ение Н аркомфина не реальным. Если его принять в настоящ ем 
его виде, без увеличения ф инансирования промыш ленности по бюд
ж ету, то  это  будет означать, что мы заранее  отказы ваем ся от какого бы 
то  ни было увеличения против пятилетнего плана капитальных влож е
ний. Поэтому мы считаем, что поиски дополнительных средств, необ
ходимых для увеличения финансирования сельского хозяйства, куль
турного строительства и других потребностей бю дж ета должны итти 
и в других направлениях. Необходимо думать о дополнительных доход
ных источниках. Нам представляется, что эти дополнительные до
ходные источники могут бы ть получены по линии диф ф еренцирова
ния акциза и промналога и отчасти от увеличения ставок подоход
ного обложения. Нужно отметить, что акцизное обложение является 
наиболее несоверш енным для достиж ения более высокого облож е
ния заж иточны х групп населения. Однако, и здесь мы могли бы 
применить н о в ы е . методы, которы е перелож ат известную  часть 
акцизных доходов на наиболее имущие группы населения. В теку
щем году при установлении порядка отпуска хлеба, сахара и других 
товаров по заборным книжкам в ограниченных размерах, принят 
принцип отпуска хлеба и сахара без карточек по повышенным ц е 
нам. Это дает возм ож ность нетрудовым элементам, не имеющим 
заборных книжек, все ж е покупать эти продукты, но по повышенной 
цене. В отнош ении таких продуктов, как сахар, такой порядок дает 
возмож ность наиболее обеспеченны м группам приобретать сахар по 
повышенной цене. Мы считаем, что в предстоящ ем году и по сахару 
и по текстилю  необходимо сохранить порядок отпуска этих товаров 
по заборным книжках и по нормам. В этих условиях представляется 
возможным некоторую  часть указанных товаров, примерно, в пре
делах 5 — б°/о от общей товарной массы выпустить в свободную про
даж у на рынок без заборных карточек, по повышенным ценам. Мы 
считаем возможным из общ его сахарного фонда в предстоящ ем  году 
вы пустить в таком порядке на рынок по двойным ценам около 
б млн. кг сахара, что даст дополнительных доходов около 70 млн. руб. 
Нам представляется, что и по текстильны м товарам  имеется возмо
ж ность выделить такой фонд в пределах 5%  товарной м ассы  с про
даж ей без заборных книж ек и по повышенным ценам. При сохранении 
отпуска этих товаров для трудящ ихся города и для крестьянства по 
установленным нормам по тверды м  ценам, указанны е товары  по по
вышенным ценам будут покупаться главным образом нетрудовыми 
элементами и высшими группами служащих и, отчасти , рабочих.

П редставляется такж е возможны м на высшие сорта  кожи уста
новить акциз с расчетом  получить в бю дж ет около 30 млн. руб. В оз
можно такж е повыш ение подоходного налога и получение по этой 
линии нескольких десятков миллионов рублей. Вместе с тем должна 
бы ть особенно тщ ательно проверена такж е программа реализации 
займов, чтобы и по этой линии наметить дополнительное увеличение 
доходов.
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Мы считаем, что по указанным статьям  можно получить в бю д
ж е т  будущего года около 300 млн. руб. и таким образом обеспечить 
рост капитальных вложений по промышленности против утверж ден
ных пятилетним планом, оставив возм ож ность использования допол
нительных накоплений в промышленности для обозначения ее плана 
капитального строительства. Ф инансовый план промыш ленности ещ е 
не сведен,— почему вопрос о разм ере средств, потребных для про
изводства капитальных работ, ещ е подлеж ит дополнительной проверке.

Экспортно-импортный план является одной из важнейших состав
ных частей народнохозяйственного плана.

Мы ввозим в нашу страну на сотни миллионов рублей сы рья и 
полуфабрикатов для промыш ленности (хлопок, ш ерсть, кожи, цвет
ные металлы и т. д.); мы ввозим еж егодно на сотни миллионов руб
лей оборудования для промышленности, транспорта и др.; мы ввозим 
на десятки миллионов рублей сел.-хоз. машин, тракторов, м инераль
ных удобрений, племенного скота и т. д.; и мы ввозим медикаменты, 
научные приборы, оборудование, и, наконец, некоторы е, предметы 
широкого потребления (чай, рис, ф рукты , сельди и т. п.).

Во всех областях мы ввозим в обрез — голодные нормы.

Все ввозимые товары  оплачиваю тся в иностранной валю те, 
которую можно получить лишь за  вывозимые товары . Кредиты наши 
пока ещ е сравнительно малы, почему экспорт долж ен покры вать 
импорт. К тому ж е необходимо ещ е накопить некоторы е резервны е 
валю тны е фонды.

М ежду тем, экспорт является крайне узким местом наш его 
народного хозяйства. О тсталость сельского хозяйства находит свое 
отраж ение не только в продовольственных затруднениях, но так ж е  
в сокращ ении продовольственного экспорта. Пятилетний план исходил 
из того, что хлебный экспорт будет поставлен лишь в последние три 
года пятилетки. На 1929/30 г. хлебный экспорт не предусматривался. 
Э кспорт масла и яиц так ж е  намечался в незначительных размерах. 
Р ост экспорта намечался главным образом  за  счет промышленного 
экспорта . П редварительны е наметки на 1929/30 г. показы ваю т пра
вильность этой установки. — В области предметов продовольствия 
необходимо, преж де всего, добиться полного удовлетворения внутрен
него рынка и преодоления продовольственных затруднений и уже 
после этого развивать экспорт. В текущ ем году необходимо не только 
правильно снабж ать страну хлебом, но и создать значительный хлеб
ный резерв. И таким образом, через год можно создать условия для 
хлебного экспорта. Точно так  ж е приходится на предстоящ ий год 
очень осторож но наметить экспорт масла и яиц. В текущ ем году на 
этих рынках напряж енное состояние. — Удовлетворительный урож ай 
текущ его года и поощ рительны е меры по молочному и яичному 
хозяйству — значительны й рост молочных совхозов и колхозных ферм, 
а  такж е промышленного производства — должно уже в 1929/30 г.
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значительно улучшить положение. Однако, нужно преж де всего 
закрепить положение на внутреннем рынке.

В результате такого  отставания сельскохозяйственного экс
п о р т а — на первое место вы двигается промышленный экспорт. Глав
ное место в экспортных статьях плана занимаю т: лес, неф ть, пуш
нина, руда. И по экспортному плану нам ечается некоторое превы 
шение пятилетки. На 1929/30 г. по пятилетке промышленный экспорт 
намечался в сумме 1.130 млн. руб. Т еперь НКТорг наметил 1.160 млн. руб. 
Госплан считает возможным повы сить экспорт до 1.200 млн. руб. Ко
нечно, эти расчеты  ещ е предварительны, их нужно ещ е основа
тельно проверить при сверке контрольных циф р на будущий год.

Во всяком случае пятилетка будет выполнена. В текущ ем  
1928/29 г. промышленный экспорт составит 900 млн. руб., значит на 
будущий год нам ечается рост экспорта на 250—300 млн. руб., что 
составляет 28—33% . Такой рост экспорта возможен благодаря тому, 
что в последние годы на развитие экспортных статей  было обращ ено 
больш ое внимание и затрачены  больш ие средства. Точно такж е и 
в плане на 1929/30 г. на развитие указанных отраслей даю тся круп- 
ные средства. Все ж е  выполнение этого плана представляет большие 
трудности. О собое значение имею т для экспортных статей  вопросы 
себестоим ости. На мировом рынке нашим товарам  приходится кон
курировать с технически передовой капиталистической промышлен
ностью.

Поэтому целый ряд промышленных товаров за  границей прихо
дится продавать в убыток, который трестам  покры вать очень тяж ело, 
почему экспорт убыточных статей  задерж и вается.

В ближайш ие годы ещ е значительная часть экспорта будет 
убыточной, но мы должны итти на это, чтобы поддерж ать на нуж
ном уровне импорт.

Но каждый процент сниж ения себестоим ости в экспортных 
статьях им еет огромное значение именно потому, что это  облегчает 
задачу ф орсирования экспорта.

Разм еры  импортного плана, помимо экспортной выручки и р а з 
м ера накопления валю ты , зависят так ж е  от разм еров иностранных 
долгосрочных кредитов. Это особенно важ но для ввоза оборудова
ния, тракторов и т. п.

Промышленное сы рье (хлопок, ш ерсть, цветны е металлы и т. п.) 
покупается или за наличный расчет, или с некоторым краткосрочным 
кредитом. Другое дело оборудование. Нам сейчас нужно еж егодно 
на сотни миллионов рублей оборудования. Э то  оборудование м ож ет 
дать новую продукцию лишь через несколько лет, поэтому платить 
наличными за  оборудование невозможно. Если капиталистические 
страны  предоставят нам достаточны е долгосрочные кредиты на все 
оборудование, которое нам нужно заказать  за  границей, то  мы смож ем 
значительно расш ирить планы заказов  и тем  самым ускорить вы пол
нение планов капитального строительства. Этот простой коммерче
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ский расчет хорошо понят теми группами капиталистов (в частности 
в Англии), которы е хотят поставлять нам машины и оборудование.

Смена твердолобых консерваторов правительством  М акдональда 
м ож ет дать известную  сдвижку вопросу о кредитах. Однако, не 
приходится забы вать, что „рабочее" правительство Англии лишь на 
словах отличается от консерваторов и на первом плане у него такж е, 
как у правительства консерваторов стоит вопрос о борьбе с „комму
нистической опасностью ", что заслоняет реальны е интересы  народ
ного хозяйства обеих стран.

Мы конечно, не составляем  наши планы строительства социа
лизма в расчете на кредиты  правительства М акдональда. Мы лишь 
подчеркнули здесь, что капиталистические страны  могли бы полу
чить значительно больше з а к а з о в ^ т  Советского С ою за при предоста
влении значительных долгосрочных кредитов.

В импортном плане для нас имеет особо важное значение обес
печение необходимого оборудования для промышленности, тракторов 
и минерального удобрения для сельского хозяйства.

Уже сейчас можно сказать, что импорт м ож ет бы ть обеспечен 
в пределах утвержденных пятилеткой.

С тало бы ть и по экспортно-импортному плану мы идем на 
1929/30 г. не отставая от пятилетки. Улучшение качества работы  
мож ет во внешней торговле д ать  очень много и значительно улуч
ш ить положение.

*
*  *

Мы не остановились в наш ей статье  на ряде крупнейших вопро
сов плана будущего года, отчасти  потому, что многие вопросы ещ е 
недостаточно ясны и требую т дополнительной проработки  — отчасти 
из стремления уложиться в рамки ж урнальной статьи . Все эти 
вопросы требую т дополнительной всесторонней проработки и осве
щения как в печати, так  и в общ ественных организациях и ведом
ствах. Н о  г л а в н ы е  к о н т у р ы  п л а н а  б у д у щ е г о  г о д а  н а м и  
в с е  ж е  д а н ы  и о н и  с в о д я т с я  к т о м у ,  ч т о  м ы  м о ж е м  
н е с к о л ь к о  о п е р е д и т ь  т е м п ы ,  н а м е ч е н н ы е  п я т и л е т к о й ,  
и, ч т о  о с о б е н н о  в а ж н о ,  э т о  о п е р е ж е н и е  и д е т  п о  л и н и и  
с о ц и а л и с т и ч е с к о г о  с е к т о р а  (в том числе по сельскому 
хозяйству).

Бурж уазны й германский ж урналист П. Ш ерф ер написал в „Б ер
линер Тагеблат" от 12 мая статью  о пятилетием плане. П. Ш ерф ер 
не верит в выполнимость пятилетки, однако, он правильно оценивает 
ее  значение. Он пишет:

„Если эксперимент этот удастся хотя бы на три четверти, уж е 
нельзя будет сомневаться в окончательной победе. Э то была бы 
победа социалистического метода, добы тая силами неизнош енного, 
способного верить, талантливого народа".
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Мы уверены  что на три четверти наш а пятилетка будет осу
щ ествлена уж е задолго до установленных сроков, и г. Ш ерф еру 
останется только констатировать победу социалистического метода. 
Но мы уверены  такж е в том, что неизношенный, талантливый народ 
имеется не только в Советском Сою зе, а во всех капиталистических 
странах. Э тот народ — рабочий класс всех стран и, в частности, ра
бочий класс Германии — будет строить свое социалистическое хозяй
ство  не менее талантливо, чем рабочий класс СССР.

Л. М. Сабсович

Проблема города
„Капитализм окончательно разрывает связь земледелия 

с промышленностью, но в то жо время, в своем высшем раз
витии, он готовит элементы этой связи — с о е д и н е н и е  
п р о м ы ш л е н н о с т и  с з е м л е д е л и е м  на почве созна
тельного приложения науки и к о м б и н а ц и и  к о л л е к т и 
в н о г о  т р у д а ,  н о в о г о  р а с с е л е н и я  ч е л о в е ч е 
с т в а  (с уничтожением как деревенской заброшенности, 
оторванности от мира, одичалости, так и п р о т и в о е с т е с т 
в е н н о г о  с к о п л е н и я  г и г а н т с к и х  м а с с  в б о л ь 
ш и х  г о р о д а  х)“.

Л енин

Проблема города является одной из наименее разработанны х про 
блем перспективного развития наш его Сою за. И это соверш енно 
понятно, ибо проблема города м ож ет бы ть разреш ена лишь в связи 
с перспективами развития всех отраслей народного хозяйства и 
общими перспективами развития наш его государства. М ежду тем  мы 
до сих пор не имеем ещ е сколько-нибудь разработанного  проекта 
генерального плана развития народного хозяйства. Б олее того, мы 
только в самы е последние месяцы  закончили составление проекта 
пятилетнего плана народного хозяйства, в котором отдельные части  
такж е  разработан ы  далеко неравноценно. В частности, недостаточно 
разработаны  в пятилетием плане вопросы культуры и быта, имею щ ие 
наиболее прямое отношение к проблеме города.

Поэтому естественно, что не только разреш ение, но даж е пра
вильная постановка проблемы города представляет в настоящ ее 
время чрезвы чайны е трудности. При рассмотрении этой проблемы 
мысль является наиболее скованной, наиболее склонной к примене
нию траф аретов , к проектированию  на будущее наших современных 
представлений, питаю щ ихся нашим прошлым и настоящ им и опытом 
современных капиталистических стран. М ежду тем такой  подход к 
этой проблеме является  соверш енно неправильным. Он не учиты
вает тех грандиознейших, трудно представимых сдвигов, — экономи
ческих, социальных и культурных, которы е нам предстоят в ближай
шем будущем. Если мы хотим правильно подойти к постановке про
блемы города, мы должны обратить нашу мысль в гораздо большей 
степени к этому будущему, чем к нашему прошлому и настоящ ему, 
или к опы ту капиталистических стран , который мы должны, конечно 
учитывать, но в наименьш ей степени копировать.


